

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 10.778

Suscripción en Córdoba, { Por un mes..... 2 Ptas.
{ Por trimestre... 5,50
Fuera de Córdoba..... { Por un mes..... 2,50
{ Por trimestre... 7,50

Miércoles 21 de Octubre de 1885.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quinientos líneas y que sea de su exclusiva propiedad.

AÑO XXXVI

REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

La locura en París.—Se ha publicado en Francia la estadística del movimiento general de la población de dementes sostenidos por la prefectura del Sena ó sea el departamento del que París es capital. Esta estadística, en extremo curiosa, por más que sea también muy triste, comprende un período de 83 años, ó sea desde principios del siglo actual hasta 31 de Diciembre de 1883.

En 1.º de Enero de 1801 no había en el departamento del Sena mas que 946 dementes; en 31 de Diciembre de 1883 se contaban 8987, ó sea un aumento de 7961. Como se ve la población de dementes se ha sextuplicado en 83 años. Hasta 1866 el término medio de las admisiones de mugeres dementes fué mayor que el de las de los hombres. La proporción fué de 44 45 por 100 respecto de los hombres, y de 55 54 respecto de las mugeres. A partir de esta época aparece invertida la proporción. De 1861 á 1870 fueron admitidos 52 96 por 100 de hombres y 47 04 por 100 de mugeres.

Desde 1871 á 1880 la proporción de los hombres es de 54 60 por 100 y la de las mugeres de 45 39. Por último, en 1881 y 1882 la proporción fué de 55 80 respecto de los hombres y de 44 20 la de las mugeres.

Bajo el punto de vista de la edad, estos enfermos se subdividen como sigue: eran mayores de 20 años 205; de 20 á 30, 433; de 30 á 40, 667; de 40 á 50, 321; de 50 á 60, 385; de 60 á 70, 207, y mayores de 70, 173. Solo figura en la estadística uno de edad desconocida.

Considerados bajo el concepto de su estado civil, los indicados dementes aparecen clasificados de este modo: casados 1100; solteros 1166; viudos 324; de estado civil ignorado 102.

Hé aquí ahora su clasificación bajo el punto de vista de sus respectivas profesiones: profesiones manuales y mecánicas, 856; empleados en servicios domésticos, 437; profesiones industriales, 317; sin profesión, 306; profesiones diversas, 292; profesiones desconocidas, 185; profesiones liberales, 129; rentistas y propietarios, 76; profesiones agrícolas, 65; mugeres de mala vida, 18; marinos y militares, 14.

Las causas que determinaron la enfermedad de los dementes fueron:

1.º Entre las causas físicas: Excesos alcohólicos, 562; efectos de la edad, 241; vicio congénito, 99; enfermedades del sistema nervioso, 77; enfermedades peculiares de la muger, 57; epilepsias, 31.

2.º Entre las causas morales: Disgustos domésticos, 59; disgustos producidos por pérdida de fortuna, 42;

accesos de terror ó impresiones violentas, 30; penas producidas por la muerte de personas queridas, 18; fanatismo religioso 15.

Por frías y escueltas que parezcan las anteriores cifras, bastan para comprender cómo y por qué aumentan las terribles enfermedades mentales en vez de disminuir con los progresos sociales que indudablemente se realizan. Los datos, tristes pero exactos del mal, pueden servir, sino para extinguirlo, al menos para aminorarlo.

El vinagre y las hemorragias.—Gran número de víctimas causan en el sexo débil las hemorragias, y en muchos casos todos los adelantos de la ciencia son estériles para contenerlas. Segun refiere una Revista de medicina italiana, la casualidad ha venido á demostrar una vez que por regla general tenemos á la mano lo que con mas ahinco buscamos.

Una pobre muger estaba postrada en el lecho, perdiendo por instantes la sangre tan necesaria á la vida. El médico que la asistía habia acudido á todos los remedios para aliviarla, y sus esfuerzos eran inútiles. La pertinaz hemorragia le hacia temer por la existencia de la infeliz, y una noche después de recetarle una bebida, se afeitó con el temor de no encontrarla viva al día siguiente. Su asombro fué grande al hallarla aliviada, y sobre todo, al saber que la hemorragia se habia contenido. ¿Qué habia pasado? La cosa mas sencilla del mundo. Una muger que se habia quedado por la noche á velarla, se habia equivocado de botella al darle el medicamento recetado por el médico. En vez de propinarle la mixtura medicinal, le dió un vaso de vinagre que la desfallecida enferma tomó con el mayor gusto.

A partir de aquel instante, comenzó la mejoría, y á la hora empezó á contenerse la hemorragia, cesando por completo. Dió parte del suceso á la Academia de Medicina de Milan, el médico que asistía á la enferma; se hicieron nuevos experimentos, convino la ciencia en que el efecto producido se debía á la excesiva contracción que experimenta el útero bajo la acción del vinagre, y desde entonces este remedio tan sencillo y tan al alcance de todos, se ha acreditado y popularizado. Ya desde tiempo inmemorial, solia darse agua de vinagre en casos análogos; pero ahora, lo que se ha demostrado, es que el vinagre puro puede contribuir á aminorar los estragos de tan terrible enfermedad.

Marfil de huesos.—Pueden los huesos blanquearse y adquirir la apariencia del marfil, macerándolos en éter ó bencina para desengrasarlos. Después de secos se sumergen en una disolución en agua de ácido fosfórico en proporción de 1 por 10 de anhídrido fosfórico. Se los deja algunas horas en este baño, y al sacarlos tienen todo el aspecto del marfil.

C. de U.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Se ha inaugurado en Zaragoza la primera línea de la red de tranvías que se vá á establecer en esa ciudad.

—Los alumnos de la Facultad de medicina de la Universidad de Granada que tienen pendientes de examen las asignaturas de ampliación, están firmando una instancia al ministro de Fomento, en solicitud de que se les conceda la simultaneidad de dichas asignaturas con las del curso siguiente.

—Témese que la fuerte granizada que hace días cayó en Gandía haya perjudicado á la cosecha de naranja.

—Ayer llegó á Madrid el señor marqués de la Habana.

El señor conde de Xiquena, que debía venir con él, se ha visto obligado á retardar tres ó cuatro días el viaje á consecuencia de una ligera indisposición de su hijo Tristán.

—Los inspectores de Sanidad señores Moreno de la Tejera y Sanz Mazón, enviados por el gobierno á Sevilla, dicen por telegrama que se han querrelado ante los tribunales contra el director del periódico *La Andaluza*.

—Anuncia *El Liberal* que algunos generales que tienen asiento en las Cámaras se proponen plantear la cuestión Armiñán-Pavía en la Representación Nacional.

Según anoche se decía, el general Lopez Dominguez es uno de los diputados militares que está decidido á depurar en el Congreso los hechos que han producido el arresto del general Armiñán.

—Todas las vacantes de cabos y vigilantes del resguardo de consumos que ocurran en lo sucesivo se publicarán en los diarios oficiales, para que los aspirantes, licenciados del ejército y armada, puedan presentar los documentos en el término de veinte días, con arreglo al reglamento publicado en la *Gaceta* del dos del actual.

—Noches pasadas se presentaron cuarenta hombres en casa de un vecino de Paradela (Coruña), le llamaron por su nombre, le exigieron que les abriese la puerta y le amenazaron de muerte para que les entregara cuanto dinero tuviese.

Sin abrir la puerta, el vecino arrojó á los susodichos la cantidad de 2.000 reales.

Los ladrones se los devolvieron, diciéndole que aquella cantidad sólo servía para un refresco, y lo que necesitaban eran 2.000 duros, ó de lo contrario quemarian la casa.

Como el dueño no accediera á la petición, pusieron un cartucho de dinami-

ta en la cerradura de la puerta, y dándole fuego, saltó aquella en pedruzcos.

Ya en la casa, maltrataron é hirieron gravemente á un hijo del dueño, llevándose unos 48.000 reales, después de permanecer en la casa unas tres horas.

Los vecinos que intentaron acudir á las voces de ladrones! no pudieron salir de sus casas, porque estaban tomadas las puertas por los bandidos, que hicieron varios disparos con bala á las ventanas.

Sospéchase que tan crecida cuadrilla sea de la otra parte del Miño, en la provincia de Orense.

—*El Imparcial* publica el siguiente telegrama de su servicio particular.

Granada 18 (10/20 noche).—Es indescriptible la alegría que, con motivo de la total desaparición del cólera, reina en esta ciudad.

En la catedral se ha cantado hoy un solemne *Te Deum*, presidido por la comisión municipal.

Han asistido á ese piadoso acto todas las autoridades y extraordinario número de fieles, que apenas cabían en el templo.

El señor arzobispo pronunció un sermón grandilocuente, que conmovió á todo el auditorio.

El pueblo ha vitoreado en las calles á la comisión municipal y al gobernador, á quienes acompañó hasta las Casas Consistoriales.

Después el vicepresidente de la comisión municipal, señor Auriolo, obsequió á sus compañeros y al gobernador civil con un suntuoso banquete en la Alhambra.

Por la tarde se verificó una procesión en honor de la Virgen de las Angustias, patrona de la ciudad.

Ha habido mucho entusiasmo entre los fieles.

Iban en la procesión muchas distinguidas y bellas señoritas de la buena sociedad granadina. —*El correspondiente*.

—Las precauciones militares adoptadas ayer en Madrid parece que se comunicaron á los jefes de los cuerpos en la orden de la plaza.

La orden del capitán general contenía varios artículos, en los cuales se disponía que la tropa saliera á pasear como todos los días retirándose á las cinco y media, á cuya hora debían encontrarse en los cuarteles los jefes y oficiales de servicio.

A los jefes de división y brigada se les comunicaron órdenes reservadas.

Todas estas órdenes diéronse por encargo del señor ministro de la Guerra.

—No sabemos si la entrevista que según un colega celebró ayer el médico señor Camisón con el presidente del Consejo, estará relacionada con el que circuló hace algunos días, de que aquél habia indicado su deseo de dejar el puesto que desempeña en Palacio.

—Ministeriales muy caracterizados confirman que las Cortes se reunirán en la segunda quincena de Diciembre, pero dicen que no se ha señalado aún el día.

—Ha llegado á Ferrol la comisión encargada de efectuar los estudios de fortificación de aquella plaza.

—Dice un periódico de Tudela que de algún tiempo á esta parte una persona cubierta con una túnica y con los pies atados por medio de una cadena, se dirige todas las noches á la basílica del Santo Cristo.

Nadie sabe quién es el individuo en cuestión, pero se supone que peregrina de tan extraña manera por penitencia ó en cumplimiento de alguna oferta.

—Los individuos de la comisión municipal de Granada han repartido entre los pobres 4.000 hogazas, costeadas de su bolsillo particular, en celebraciónde haberse extinguido en aquella capital la epidemia cólerica.

—El señor Ruiz Zorrilla ha puesto á disposición de la junta nombrada en Soria para costear un buque de guerra el importe de todas sus rentas de este año.

—Al decir de *La Correspondencia*, lo mismo el alcalde que el gobernador civil están decididos á continuar la campaña sanitaria que han emprendido para que las condiciones higiénicas de la corte sean cada día más excelentes.

—En la capilla de Palacio se cantó ayer el *Te Deum* por la desaparición del cólera.

—Además del concurso abierto para la compra de los acorazados, parece que se proyecta la de cinco torpederos.

—Se procede con gran actividad en Tay á la ultimación de las obras destinadas al acuartelamiento de las fuerzas que han de guarnecer aquel punto con motivo de la apertura del puente internacional.

—El señor Montero Rios devolvió anteayer al señor Sagasta la visita que este último le habia hecho el día anterior.

Fué un acto de mera cortesía en que no sabemos que ambos personajes se ocuparan de política.

—Segun noticias particulares recibidas por varios consignatarios españoles, el vapor correo de Filipinas que se esperaba de hoy á mañana, no llegará seguramente antes del día 24.

—A los individuos del resguardo de consumos se les ha concedido el carácter de agentes de la autoridad, que conservarán ante las autoridades y tribunales.

—Por haber transcurrido veinte días sin que ocurriera ningún caso de cólera, se ha pedido que el puerto de Valencia sea declarado limpio.

—Contra lo que se esperaba y se decía, no llegó ayer el correo de Filipinas,

— 72 —

pleiss, cardenal de Richelieu, grande hombre de Estado, compró al señor Dufresse el antiguo palacio de Rambouillet, y el suyo al marqués de Brestes. En el sitio que ocuparon estas dos moradas señoriales, el cardenal dió orden de construir una casa digna de su persona. Construyóse en efecto, dándole magnífica entrada, para que pudiese penetrar por ella el coche de S. Emma, colocando encima el escudo de armas de Duplessis con un sombrero de cardenal. Sus jardines fueron celebrados como una maravilla, y contribuyó á dar magnificencia á este palacio, la espaciosa calle que se abrió á su frente, y aún hoy se llama calle de Richelieu.

No bien el cardenal dormía en su tumba, su palacio se llamaba ya Palais Royal.

Amante del teatro, construyó tres dentro de su casa, y en el nuevo Tárquino disponía de los personajes á su antojo, ocupándose de trajes y decoraciones como un excelente director.

— 73 —

Dícese que á él se debe la imitación del mar en el teatro; las nubes de gasa y las ramblas practicables: convienen todos en que en este terreno poseía grandes talentos que la historia no consigna. Tampoco á Neron le immortalizó su habilidad en la flauta.

Murió Richelieu. Ana de Austria y su hijo Luis XIV se trasladaron á vivir al palacio del Cardenal: la fronda se agrupó en torno de sus muros nuevos, y Mazarino, que no pasaba el tiempo en comedias, escuchó mas de una vez riendo ó tembando, los gritos del pueblo, apiñado bajo sus ventanas.

Mazarino ocupaba las habitaciones que mas tarde habian de servir á Felipe de Orleans, regente de Francia.

Bajo la regencia tampoco se trataba de comedias, y la sombra de Richelieu que parecia morar entre aquellos bastidores, debió velarse para no presenciarse las orgías que el regente de Francia daba en el templo de Talia á las bailarinas de la Opera.

— 76 —

en torno suyo las bailarinas de la ópera debían bailar un baile indio.

Los salones estaban atestados, y la multitud de convidados iba ya ocupando el jardín, invadiendo sus tiendas, cruzándose en algunas muy buenos lises al sacanete y al faraon.

No obstante, aun no se habian presentado los reyes de la fiesta; aun faltaban Law y el regente.

En una de las tiendas mas suntuosas, y en una mesilla de mármol, se jugaba una partida de sacanete, rodando el oro con escaso. En torno de la mesa se veía á Chaverny, Choisy, Navailles, Nocé, etc., que devoraban con sus ojos á Mr. de Peyrolles, que era quien ganaba: esta era una costumbre en él. Ya se sabia, pero en tiempo de la regencia, engañar al juego no era un pecado mortal.

Todos los que rodeaban la mesa estaban descubiertos: en cambio multitud de dominós circulaban por el jardín.

—¿Ganais, Chaverny? preguntó un

— 69 —

En este instante Passepoil lanzó un grito y exclamó:

—¡La joven que iba con Lagardie en Flandes!

Aurora, en efecto, acababa de abrir su puerta y decía:

—Flor, ¿dónde estás?

Oocardasse y Passepoil avanzaron respetuosamente con sus linternas en la mano, y á ellos preguntó Aurora:

—¿Y Flor, ha partido sin mí?

—Sin vos, dijo uno.

—Sin vos, dijo otro.

Aurora dió su abanico á Passepoil, su ramillete á Oocardasse y exclamó:

—¡Marchemos!

Parecía una duquesa acostumbrada á mandar lacayos desde su infancia. Al subir en la litera exclamó:

—¿Ha dicho dónde la encontraré?

—Junto á la estatua de Diana, dijo Oocardasse.

—A las doce, añadió Passepoil.

La litera partió, y con ella Passepoil y Oocardasse con sus linternas en la mano.

y según se afirma, no llegará hasta el 24 ó el 25.

—Continúa en cama el director general de Correos y Telégrafos, don Aquilino Herce, sin notar alivio en su dolencia.

—El *Standard* publica un telegrama fechado el 15 en Berlín, confirmando con informes oficiales que Alemania reconocerá la soberanía y ocupación de España sobre el archipiélago carolino y las Palaos, en cambio de un tratado de libertad de comercio y navegación con dichas islas, y se quedará con los grupos de Marshall y Gilbert.

—La ruptura del cable de Inglaterra ha ocurrido á unas 26 leguas de la costa de Bilbao. Pronto fundeará en el abra uno de los vapores electricistas encargado de recomponerlo.

—Las señas personales de los tres célebres bandidos malagueños son las siguientes:

Luis Muñoz y García, conocido por el *Bisno del Borge*, natural de Murcia, casado, estatura alta, degado, derecho, pelo, cejas y ojos negros, cara ovalada, mirada muy oblicua, cruzada, sordo, sirvió en el ejército en caballería, se licenció para dedicarse á la arriería, viste por lo general de negro, pantalón estrecho, cazadora, sombrero hongo ancho de alas, corbata llamada China con una sortija, y lleva otra igual en el dedo pequeño de la mano izquierda. Se disfraza con frecuencia en diferentes trajes y habla muy flamenco.

Manuel Melgares Evis, natural de Algarrobo (Málaga) casado, cinco pies de estatura, grueso, un poco cargado de espaldas, pelo, cejas y ojos negros cargados, mirada baja, muy meloso en el habla, calvo, vista de oscuro y se disfraza con frecuencia.

Francisco A. Palma (Frascó Antonio), vecino de Velez-Málaga, de cuarenta ó cuarenta y dos años, alto, grueso, pelo negro, facciones bastas, casado, labrador, viste pantalón claro de lana, chaqueta negra corta, faja negra, sombrero hongo negro, pronunciación tosca; no se disfraza.

—Cada día que transcurre se hacen mas intolerable la existencia en Zaragoza, no solamente á las clases pobres, sino hasta á aquellas que disfrutan de relativo bienestar.

Como el precio de los artículos de primera necesidad es mas elevado cada vez, se teme allí un invierno de gran miseria.

Para hacer frente á las necesidades que pudieran sobrevenir, los centros de socorro reservan algunas cantidades. También se va á comenzar la construcción de diez y seis escuelas, á fin de dar trabajo á los jornaleros.

—En Pueblo Nuevo de Mar (Vaencia) se ha inaugurado una escuela de párvulos fundada por el comandante de marina de aquella provincia.

—Dicen de Oribuela, que son ya muchas las comisiones que se encuentran allí haciendo la compra de naranja para el extranjero.

—En cuanto tuvo noticia un vecino de Bilbao, natural de Barambio, que en este pueblo había ocurrido un caso de enfermedad sospechosa, dispuso que por cuenta suya se pagasen cuatro enterradores, en el caso de que la enfermedad continuara; dos enfermeras, un médico y los medicamentos y desinfectantes necesarios.

—Pocas veces se ha observado en el puerto de Barcelona una marejada tan imponente como la habida el jueves último.

En el antepuerto y en la dársena la resaca obligó á muchos buques á reforzar las amarras.

Las olas inundaron algunos campos próximos á la playa.

Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 19 de Octubre de 1885.
Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Mi querido amigo:

La manifestación que se anunciaba habria de verificarse ayer tarde, no tuvo lugar, creyéndose que si efectivamente hubo tal proyecto, sus iniciadores desistieron en cuanto llegaron á convenirse de que las autoridades estaban dispuestas á no permitirle en manera alguna, entre otras razones por no haberse pedido la correspondiente autorización.

Se adoptaron algunas precauciones para el caso de que se insistiera en llevarla adelante, y esto ha sido motivo para que las oposiciones censuren la exhibición de fuerzas y que se dieran órdenes que tendían á que en manera alguna se perturbara la tranquilidad por esta causa.

Las cortes, como le aseguré en una de mis anteriores correspondencias, definitivamente no se abrirán hasta la segunda quincena de Diciembre, sin haberse aún señalado el día fijo.

En los círculos liberales sigue habiéndose de disidencias en el partido conservador, creyendo que ellas darán al traste con la actual situación.

El ministro de la Gobernación con el alcalde y el gobernador de Madrid están decididos á continuar la campaña sanitaria que han emprendido para que las condiciones higiénicas de la corte sean cada día más excelentes.

El correo de Filipinas que se esperaba ayer, no llegó, ni es fácil se reciba hasta el sábado ó domingo próximo.

La *Gaceta* de hoy no contiene disposición alguna de interés.

El cólera decrece rápidamente en toda España. Ya era tiempo.

Ha nevado en algunas provincias y llovido en muchas, aquí reina una temperatura primaveral, ayer lloviendo.

Continúa interrumpido el cable de Bilbao.

Las elecciones en París se han verificado con el mayor entusiasmo creyéndose no resulte ningún nuevo empate.

De las noticias que se reciben se desprende que son favorables á los republicanos coligados, saliendo sus candidaturas adelante en puntos donde los monárquicos creían contar con segura mayoría. Solo se oyes triunfos treinta conservadores, y esto unido al propósito que dicen existe de anular 80 actas, les hace presentarse un tanto disgustados.

El señor Ruiz Zorrilla ha cedido todas sus rentas de este año para la construcción de un buque de guerra.

Se encuentra en cama ligeramente enfermo el Director de Correos y Telégrafos, y el ministro de Estado está también bastante acatarrado.

En la corrida de toros de ayer tarde,

«Lagartijo, Frascuelo, y el Gallo» se portaron bien.

El periódico «El Noticiero» dice que si los fusionistas tardaran en volver al poder, es probable que tengásemos *modus vivendi* y de seguro marina, ejército y Hacienda.

La cuestión de Oriente aparece hoy con carácter menos belicoso: creese lleguen á buen acuerdo Servia y Bulgaria, cediendo esta una pequeña parte de su territorio á la primera á cambio de un decidido apoyo para toda eventualidad. La conferencia diplomática volverá á reunirse y hará esfuerzos para evitar se altere el equilibrio europeo, como sucedería si llegara el caso de que se apelara á la supremacía de la fuerza. — *El Corresponsal*.

Gacetillas.

—**Subvención.**—Con la de 5.000 pesetas contribuirá el Excmo. Ayuntamiento para la instalación de la Universidad libre en esta capital. Así se acordó en la sesión del lunes último, en la que se dió lectura de un oficio del señor Rector que solicitaba el concurso de la corporación municipal para atender á dichos gastos.

—**Capellanías castrenses.**—Los actos para optar á las que, como ayer digimos, se sacan á oposición por el Patriarcado de las Indias, consistirán: Primero: traducción de un párrafo del Catecismo de San Pio V, y resolver un caso práctico de Teología moral en el término de cuatro horas. Segundo: examen oral de Teología dogmática ó moral, por espacio de tres cuartos de hora. Y Tercero: escribir en el término de veinticuatro horas un sermón del Evangelio que corresponda en suerte.

—**El vigia.**—A unos osos se ha prohibido—el andar por nuestras calles. —Está bien; pues otros causan—estragos por todas partes.

—**Alcantarillado.**—A virtud de informe de la comisión de Fomento del municipio, se ha acordado anunciar la subasta, por término de treinta días, de la alcantarilla que se proyecta construir en la calle de San Fernando.

—**Ingeniero.**—Por la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, ha sido nombrado segundo jefe del distrito minero de Córdoba el señor don Manuel del Villar y Lovin, Ingeniero jefe de segunda clase que había sido antes destinado á Murcia.

—**Digno remate.**—La Junta parroquial del Sagrario, en su deseo de contribuir agradecida á solemnizar el día de nuestro ínclito Custodio San Rafael, bajo cuyo amparo fué establecida, y á quien tantos y tan señalados favores debe de siempre esta ciudad, ha acordado hacer un crecido reparto de raciones de comida á los pobres en dicho día, y enviar al efecto un determinado número de bonos á las conferencias de caballeros y señoras de San Vicente de Paul de la capital, á fin de que puedan tomar parte en este beneficio pobres de todas las parroquias. Con este acto de caridad y acción de gracias, acordó la citada Junta que cese de funcionar, por ahora, la cocina económica, que tanto bien ha producido desde su instalación en Agosto.

—**Cementerios.**—El Excelentísimo Ayuntamiento de esta capital, en su sesión de anteanoche, ha resuelto prohibir la entrada del público en los cementerios los días de Todos los Santos y Conmemoración de los difuntos.

—**Nocturno.**—Ella, vestida de blanco—como una escultura humana,—sus ojos cual dos luceros—y su hermosa faz de nacar,—el azahar en sus sienes—mostrando las flores blancas,—símbolo de su pureza—y anuncio de mi desgracia.—En el templo muchas luces,—mucha alegría en las caras;—él de júbilo radiante,—y yo más que un hombre, estatua—en un rincón escondido—de la catedral cristiana,—que era para mí un sarcófago—donde encerraba mi alma.—Mis ojos no eran dos ojos,—que eran explosión de llamas,—denunciadoras de incendios,—que el pobre pecho abrasaban;—apenas el sacerdote—pronunció algunas palabras,—yo sentí un escalofrío,—como un puñal por la espalda,—heridas que no dan sangre—y que sin embargo matan;—después vi desde mi sitio—dos manos que se enlazaban,—y un sí dicho en voz sonora,—que sonó dentro mi alma,—como esos dobles tristísimos,—que repican las campanas;—¡ay! que si ellas nos anuncian—que alguien del mundo se aparta,—aquel sí anunció á mi pecho—la muerte de cuanto amaba,—y la eterna despedida—de mis dulces esperanzas.—Terminó la ceremonia,—pasó junto á mí muy pálida,—y vi á sus hermosos ojos—que se arrasaron en lágrimas;—ella me vió, su conciencia—quiso gritar, pero ahogada—quedó con aquel bullicio—de entrecortadas palabras;—creí que su traje blanco—era más que esto mortaja,—sufrió que la envolvía—en vez de nupciales galas.—Desde entonces yo no vivo,—soy un cadáver que vaga—esperando que algún día,—si hoy la vida nos separe,—hemos de encontrarnos juntos—bajo de una misma lápida.

—**Gobernador.**—El que lo es de Málaga, señor Alcazar, llegó anoche á esta capital, con dirección á Madrid, para donde proseguirá su viaje en el tren-correo de hoy, en compañía de su secretario particular.

—**Dato.**—El señor Alcalá Galiano, gobernador de Córdoba, es hijo del ministro y célebre orador del mismo nombre y apellido, y que fué intendente en esta provincia en la época de 1820 á 1823.

—**Batallón.**—El primero del regimiento infantil de Granada se dice que vendrá en breve de Melilla, donde se halla, para aumentar ó variar la guarnición de Córdoba.

—**Defunción.**—Entre doce y una de la madrugada de ayer falleció en esta capital el señor don José María Domínguez, abogado del Ilustre colegio de Sevilla y jefe de la Sección de Fomento de esta provincia. Su incansable actividad en el cumplimiento de sus deberes en las distintas épocas que desempeñó el expresado cargo, y su notoria aptitud y acrisolada honradéz y probidad, le conquistaron siempre el general aprecio de sus jefes, compañeros y amigos, que hoy deploran esta sensible pérdida. Dios haya acogido en su seno misericordioso el alma del finado, y otorgue á su estimada familia algún lenitivo á su pesar.

—**Subasta.**—El 25 vuelve á subastarse en las Casas Consistoriales de Villafraña el arriendo de dos olivares

de aquel término, y pertenecientes al Pósito. Es la subasta cuarta.

—**Efemérides.**—Hoy.—1621.—Fallecimiento de don Rodrigo Calderón.—1728.—Nace en Murcia el conde de Floridablanca.—1790.—Nace Lermar-tine en Macon.—1805.—Combate de Trafalgar.

—**Apertura.**—Parece que el tres de Noviembre tendrá lugar la de la nueva Universidad. El acto se nos dice revestirá la solemnidad debida.

—**Acuerdo.**—Anteanoche acordó el Municipio nombrar el personal necesario para la matanza de cerdos, y al mismo tiempo que se anuncie la subasta para el suministro del carbón que se necesite con destino á aquel servicio.

—**Arresto.**—Al del bello sexo, que deja de ser bello, fué conducido el lunes una mujer que en la vía pública lucía una descomunal borrachera. Esta vicio en el hombre es repugnante, pero en la mujer toca en lo inverosímil.

—**En la milicia.**—Ha obtenido el nombramiento de primer ayudante del regimiento de caballería cazadores de Villarrobledo, el capitán del arma don José Martínez.

—**Trimestre.**—En el anterior de ampliación, han importado á favor del Ayuntamiento de esta capital 9585 pesetas y 98 céntimos los recargos autorizados sobre las contribuciones directas.

—**Fallecimiento.**—Con profundo sentimiento hemos sabido la temprana muerte de la apreciable señora doña María de los Dolores Ortiz y Palacios de Terroba, acaecida en Avila el último domingo, donde hacia pocos días que había dado á luz un robusto niño. Que el consuelo de este y los de su estimada familia, proporcione á su joven viudo don Antonio Terroba y Naval, querido amigo nuestro, la resignación que le deseamos, así como á todos los que significamos nuestro mas sincero pésame.

—**Auxilio.**—En la casa de socorro de la plazuela de la Almagra, fué curado ayer un muchacho herido por otro en la cabeza á consecuencia de una piedra. El suceso tuvo lugar en la plazuela del Potro.

—**Inspector.**—Lo ha sido nombrado de segunda clase con destino el cuerpo de orden público de esta provincia don José Barrera.

—**Licitación.**—Después de esta sección publicamos el edicto que se nos ha remitido por la Alcaldía, ascando á subasta, que se verificará el día treinta del mes corriente, el suministro de carbon mineral necesario para las operaciones de la matanza de cerdos en el Matadero público. El tipo es el de ocho céntimos de peseta por cabeza.

—**Carta.**—Se halla detenida en Madrid, por falta de franco una con sobre á don Francisco Luque, Córdoba.

—**Familia errante.**—El jueves último fué conducida en Murcia á la corrección, por agentes de orden público, una gitana indocumentada que dijo ser natural de Córdoba.

—**Plazas.**—Se han provisto las dos de sepultureros del cementerio de la Salud que resultaron vacantes por haber sido separados los que hace algunos días cometieron un hecho escandaloso del que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

—**Gastos.**—Los hechos contra incendios en esta capital en el primer tri-

— 70 —
De vez en cuando se lanzaban uno á otro miradas de terror que querían decir:

—¡Andemnos derechos!
Un momento después se vió salir de casa de madre Luis un hombrecillo vestido de negro, que salvó á buen paso la calle de Chartra, atravesó la de Saint Honoré y llegó á Palais Royal, sin hacer caso de la multitud que celebraba no poco su joroba.

Penetró en Palacio por el pátio de Fontaines, y á él daba una puertecilla, por la cual siguiendo unos corredores, se llegaba á las habitaciones reservadas de Felipe de Orleans, regente de Francia. El jorobado llamó á aquella puerta de un modo particular. La puerta se abrió, y una voz brusca exclamó:

—¡Ah! Eres tú, cuervo con cresta? Sube pronto, te aguardaba!

— 75 —
convienen en que el jardín de palacio era en aquel tiempo una morada deliciosa, y á decir verdad, la noche en que le presentamos á nuestros lectores era un verdadero paraíso, parecia dispuesto para una fiesta de hadas.

Cierto es que el regente nada ponía de su parte. Le derramaba el oro en abundancia, y al oírse una fiesta en honor suyo, demostraba ser un hombre que entendía bien la publicidad. Si en nuestros días un escritor se comprase á sí mismo las tres primeras ediciones de su obra, podría estar seguro de que la cuarta se la pagaban á peso de oro!

Nada digamos de los salones de palacio, adornados con una magnificencia desconocida hasta entonces; la fiesta era principalmente en el jardín, cubierto de vistosas tiendas, que representaban por lo general en sus lienzos, colonos de América á orillas del Missisipi, cuyo rio aparecía convertido en oro. En el centro del jardín se elevaba la estatua del Missisipi, y

— 74 —
La historia no puede ocultar los grandes defectos del regente de Francia, pero los vicios de este príncipe, eran mas hijos de su educación que de su carácter, luchaban á veces con las grandes virtudes de su alma. Fué bondadoso, humanitario, y hubiera sido un gran príncipe sin los consejos que estraviaron su juventud.

El jardín de Palais Royal era en la época á que nos referimos mucho mas vasto que lo es hoy: numerosos bosquecillos, dilatadas parterres á la inglesa, frondosas calles de castaños de la India, y plazuelas de sacos melancólicos llenaban toda su extensión. Numerosas fuentes y estatuas le adornaban; y á derecha é izquierda, saliendo del palacio, se encontraban la plazuela de Mercurio y la plazuela de Diana, adornadas cada una en su centro de la estatua de estos dioses. A la plazuela de Diana daban las ventanas del despacho particular del regente.

Todos los autores contemporáneos

CUARTA PARTE.

PALAIS-ROYAL.

I.

LAS TIENDAS DEL JARDIN.

La piedra tiene también su destino: los muros viven, y viven viendo pasar generaciones ante sí, enterándose de sus historias. Qué interés no ofrecerían, si nuestra vista pudiera leer en esas letras de granito! Qué de comedias, qué de dramas se descubrirían! Cuántas sonrisas, cuántas lágrimas nos arrancaría su lenguaje!

La tragedia que fundó Palais-Royal, fué la siguiente. Armando Du-

maestro de ampliación de este año económico, importan 384 pesetas.

Rebelle.—Una mujer al ser amonestada estos días por un guardia municipal, por arrojar aguas sucias á la calle, se enmudece arrojando más á presencia de aquel. Y diría ella: «Yo, y solo yo.»

Regreso.—En los primeros días del mes próximo se hallarán en Madrid los Serenos, señores Infantes Duques de Montpensier, deteniéndose allí algunos días antes de venir á ocupar su palacio de San Telmo en Sevilla.

Telegrama.—Por no haber podido ser entregado á su destinatario se halla detenido en el Gabinete central un telegrama expedido en Córdoba para don Rafael Chacón, Venegas, 8, segundo, Madrid.

Bronca.—Por un «quítame allá esas pajas» se abroncaron ayer dos mujeres en la calle del Cardenal Gonzalez, y dieron el escándalo H. Ambas se pusieron el cuerpo como nuevo, pero una de ellas clavó á la otra los dientes, dejándole señalada en un dedo la fecha del suceso.

Testos.—Se dice van á determinarse los exclusivos para las asignaturas en los establecimientos públicos de enseñanza.

Edicto.—Por uno del juzgado de la izquierda de esta capital se llama á Juan Molina Rojas, de esta vecindad, calle de Jesús Nazareno, para cierta diligencia en causa contra Francisco Gonzalez Guzmán, por hurto.

Ilustre compatriota.—El señor marqués de la Vega de Armijo ha sido obsequiado en Vigo con un suntuoso banquete y una gran serenata, por sus numerosos amigos de aquella población.

Ateneo.—Todos los periódicos dicen que el de Madrid va á ser iluminado con luz eléctrica. En Córdoba somos menos exigentes. Lo que necesitamos es Ateneo. Y luego que sea cualquiera el sistema de alumbrado. Desde el aceite de oliva inclusive.

Oso.—A propósito de la licencia que hemos dicho se ha negado á los que se querían exhibir en nuestras calles, dijo ayer un sujeto: «Y cómo no, si se trata de suprimir el oso del escudo de Madrid que es el mas inofensivo y respetable de todos?»

Pensamiento.—Donde vive la pasión que ofusca y oscurece, muere la justicia que ilumina.

Exportación.—La de aceite con destino al extranjero, ascendió en Málaga la anterior semana á 131.424 kilogramos: la importación fué solo de 86.424.

Cantar.—El engañado se queja, y el que engaña obtiene aplausos.—Pero yo prefiero siempre—las quejas del engañado.

D. E. P.—Ha fallecido en Bujañanca la apreciable señora doña Juana María Gomez, esposa del señor don Francisco Cano y Garjón, muy estimada en aquella localidad, en donde contaba con generales simpatías. Enviamos á su desconsolado viudo la expresión de nuestro pesar por esta pérdida irreparable.

Deslinde.—El 26 va á determinarse el de los caminos pastoriles y servidumbres pecuarias del término de Espiel.

Mas calma.—En Rute rieron el día 16 Gregorio Pacheco y Francisco Lopez, causándole este al primero una herida de una pedrada. Ambos fueron detenidos por la guardia civil, quedando á disposición de la autoridad.

Se tiznó.—La guardia civil de Nueva Carteya detuvo el 16 á un individuo que en dicha localidad había robado de la casa de don Juan Cuevas cincuenta arrobas de carbon.

Ello dirá.—Ha sido detenido en Aguilár un sujeto de carácter sospechoso, cuyos documentos no estaban en debida forma, y que conducía una yegua, probablemente de ilegítima procedencia.

La cosa marcha.—Con verdadera satisfacción consignamos que la salud pública ha mejorado tan notablemente en la provincia de Cádiz, que no ocurrió antesayer novedad alguna en la capital, ni tampoco en La Línea y Jerez. Solo se registraron en el Puerto de Santa María tres invasiones, é igual número de fallecimientos.

Sevilla.—El domingo se pasó un parte á la Alcaldía de aquella capital de que una enferma presentaba síntomas coleriformes, y habiendo dispuesto el señor Montú fuera reconocida por varios señores profesores, disintieron algunos

de ellos, que decían que á lo sumo podría creerse fuera caso sospechoso, pero no caracterizado de cólera: el lunes se encontraba la enferma en reacción, esperando el médico de cabecera que podría salvarla. El análisis de las deposiciones no ha dado resultado positivo. Ningún otro caso ha vuelto á ocurrir en la ciudad vecina, haciendo todo creer, y de ello nos alegamos, que merced al celo que se desplega, han desaparecido los focos infecciosos.

En Jaén.—También en aquella castigada población tiende á desaparecer la epidemia, resultando de los partes comunicados que el domingo solo se anotaron 13 invasiones y 9 fallecimientos.

Plaza.—Una de auxiliar de las escuelas de niñas, se va á proveer en Cádiz con 1.100 pesetas.

Previsión.—En las Casas Consistoriales de Sevilla se ha establecido una guardia de médicos para que puedan instantáneamente acudir á todo caso sospechoso.

Más vale así.—La prensa malagueña publica un comunicado del señor don Antonio de Torres, negando la noticia circulada de haber sido acometido su hijo por un enmascarado, exigiéndole le entregase el dinero que llevaba, y cuyo hecho se supuso acaecido entre Riogordo y Colmenar.

Ganadería.—La del señor Lafitte, don Rafael, ha pasado á ser propiedad del señor don Joaquin Gallardo, vecino de Sevilla.

Feria.—La de Niebla se celebrará del 1.º al 3 de Noviembre próximo.

Trenes.—Hace tres días llegaron todos á Madrid con gran retraso por varias causas.

Desvarío.—Se ha suicidado uno de estos días en su propio lecho, en Morón, disparándose un tiro, el armero don Antonio Retamal. Se ignoraban las causas, aunque se suponen.

Notaría.—Una hay vacante en Jerez de la Frontera.

También allí?—En Túnez se han registrado en el presente mes 16 defunciones con carácter coleriforme, adoptándose muchas precauciones por aquellas autoridades.

Desdichas.—A los maestros de instrucción primaria de Vélez-Málaga se adena mas de un año de sus haberes. A alguno rural, que no tiene mas de una peseta y diez céntimos diarios, se adeudan 3.000, á otro 2000 y á otros 1.000. Han ido á pié á la capital para pedir se les permita dedicarse á otra ocupación á fin de poder dar pan á sus familias. Qué deplorables son todo esto!

Nevada.—No recuerdan los más ancianos de Alcoy otra igual á la de la semana pasada en aquella población durante Octubre.

Jubilado.—Lo ha sido el inspector del cuerpo de ingenieros de minas don Antonio Hernandez.

Torpederos.—Se ha encargado la construcción de diez torpederos del mas perfecto modelo, además de los tres que ya están en construcción.

Triste cuadro.—Visto el elevado número de focos que se subsisten en Ciudad Real por débitos de contribuciones, ha sido preciso dividirlos en grupos de ciento.

Puerto.—Ya se ha pedido se declare limpio el de Valencia.

Fecundidad.—En Lorca ha dado á luz una mujer la fieblera de seis vástagos. Cinco de ellos fallecieron al poco rato. El sexto continúa bien de salud en compañía de su madre.

Lección.—En casa de un conocido doctor se presentó un enfermo, sobre el cual hizo el galeno un examen repugnante. «¿Cuánto es? Un duro.» «Un duro por examinarme! El médico sacó con tranquilidad dos duros y dijo:—Le ofrezco á usted doble si hace lo mismo conmigo.»

Cosecha.—La de azúcar en Haití excede en muchos millones á las de los últimos cuatro años. Alguna dulce noticia había de venir á contrarrestar los cuadros de amarguras que nos rodean.

Bien por ellas.—En Oran han organizado varias señoritas españolas un baile de trages y una rifa para acudir con su producto al fomento de la marina española.

OHARADA.
Mi primera fué un ministro,
dos tres es un animal,
y todo en nuestra provincia,
lector, lo puedes hallar.

Solución á la charada anterior.
EN-RI-QUE-TA

Razones que hacen del afeitado Tónico Oriental la más eficaz y exquisita de todas las preparaciones de su clase: limpia, perfuma, aumenta, suaviza, preserva y hermosa el cabello; extirpa la caspa, los granos, las serosidades y todas las demás afecciones de la piel cabelluda, fortaleciendo el cráneo y estimulando el crecimiento del pelo.

Produce los mismos admirables efectos sobre la barba y los bigotes, á los cuales comunica el brillo y la ductilidad de la seda, al mismo tiempo que una profusión verdaderamente oriental.

26

Las canas suelen ser generalmente las doladoras de los sños que van pasando sobre nuestra existencia, y las que nos indican que nos aproximamos á la tumba: así es que al contemplar en el espejo nuestra blanca cabellera, un hondo gemido se escapa del pecho y quedamos largo rato tristes y reflexivos. Por eso en todos los tiempos y en todas las naciones se han inventado multitud de componentes para hacer desaparecer esas constantes enemigas de nuestro sosiego. Todo va cayendo en desuso por su ineficacia; tan solo el ACEITE DEL SERRALLO y LA JEREZALINA durarán eternamente, porque solo estas dos especialidades le comunican al cabello y barba el verdadero color de la juventud.

5

COMUNICADO.

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío y amigo: en uno de los últimos números del periódico de su digna dirección, se ha publicado una nueva convocatoria para la erección de una anadana de plata al Arcángel San Rafael, Custodio de esta ciudad, al pié de la cual aparece mi firma: y como quiera que yo no pertenezco á la Junta ó jurado que aceptó la misión de realizar el pensamiento, ni haya redactado la convocatoria ni autorizado á persona alguna para estampar mi firma en ella, ruego á usted se digne dar publicidad á estas líneas, favor que le agradeceré muy afectísimo atento s. s. q. s. m. b.,

Aureliano Gonzalez Francés.

s.º 19 de Octubre de 1885.

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.

Nota de los gastos causados durante los días 27 de Julio al 2 de Agosto último, en la habilitación conveniente del edificio denominado de la Calahorra, para destinarlo si las necesidades así lo exigiesen á hospital de coléricos, cuyos trabajos se han efectuado bajo la dirección del arquitecto municipal y la inspección de la Junta local de Sanidad, á saber:

Jornales. Pts. Cts.

Por los del encargado de la obra, oficiales y peones que han prestado sus servicios en el espresado periodo. 158 28

Total. 158 28

Lo que en cumplimiento de lo preceptuado por el artículo 166 de la vigente Ley municipal, se publica para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 16 de Octubre de 1885.—Bartolomé Belmonte.

Acordado por la municipalidad de mi presidencia contratar por medio de subasta pública el suministro del carbón mineral necesario para las operaciones de la matanza de cerdos en el Matadero público durante el año económico actual, se anuncia la licitación de este servicio bajo el tipo de ocho céntimos de peseta por cada cabeza de dicho ganado, y al efecto se fija para el remate el día treinta del corriente, de una á dos de su tarde, en el despacho de esta Alcaldía.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que deseen interesarse en esta subasta.

Córdoba 20 de Octubre de 1885.—Bartolomé Belmonte.

Lista de los donativos y ofertas hechas por los feligreses de la Parroquia de San Pedro, para atender en caso de epidemia al socorro de las necesidades de la misma y de las demás Parroquias hasta donde sus recursos lo permitan, con sujeción á su Reglamento.

Segunda lista.

(Conclusión.)

Don Mariano Belmonte, ofreció 4 reales mensualmente.

Don Ignacio Baena, 60 reales una vez.

Doña Aurora Baena, 40 reales una vez.

Don Antonio Ravé, 20 reales.

Don Rafael Luque, 20 reales.

Don Francisco Gil, 40 reales.

Doña Paz de la Torre é Hijos, 300 reales.

Don Rafael Luque y Lubian, 100 reales.

Don Jaime Aparicio y don José Aparicio, 40 reales semanales.

Don José Sanchez Guerra, en una carta dirigida al Sr. Rector, que le suscriba por lo que quiera.

Don José Martínez Saenz, 100 reales en dinero y 100 reales en géneros.

Don Pedro Lopez Morales, 500 reales.

Don Miguel Gomez, 60 reales.

Don Valentin de Otín, 100 reales.

Don Manuel Enriquez Jiron, 20 reales mensuales.

Boletín religioso.

—Hoy, Santa Ursula y 11000 vírgenes y mártires, y San Hilarión, abad.

—Mañana, Santa Maria Salomé, viuda.

—JUBILIO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia del Juramento de San Rafael, por su Hermandad.

—Continúan en la Iglesia Parroquial de San Miguel los ejercicios del Santo Rosario. A las ocho de la mañana se dirá una misa rezada, Rosario y Letanía, concluyendo con las meditaciones. Los domingos y días festivos se hará este ejercicio al toque de oraciones.

—Idem en la Parroquia del Espíritu Santo, al toque de oraciones.

—Idem en la Iglesia de San Pablo, rezándose por la mañana, durante la Misa, la 1.ª parte del Santo Rosario, á las 10 la 2.ª parte, celebrándose una Misa rezada en el altar de Nuestra Señora, en sufragio del alma del señor don José Henare, costada por sus sobrinos, y á las oraciones la 3.ª, cantándose los Misterios, en procesión por las naves del templo con la imagen de Maria Santísima, y la letanía por un coro de niños; se manifestará á S. D. M., y se dirá la oración correspondiente; despues Salva y bendición con el Santísimo.

—Idem en la Iglesia Parroquial de San Lorenzo, á las oraciones.

—Idem en la Parroquia de la Magdalena, á las 7 de la mañana. Los Domingos y días festivos á las oraciones.

—Idem en la Iglesia de la Encarnación, á las cinco de la tarde, con manifestación, cantándose por las monjas coplas del Santo Rosario.

—Idem en la Iglesia de San Pedro de Alcántara, á las oraciones.

—Idem en la Iglesia de la Piedad al toque de oraciones.

—Idem en la del convento de religiosas de Corpus Christi, á las cinco de la tarde.

—Idem en San Pedro, al toque de oraciones. Los Domingos y días festivos con sermón.

—Idem en la Iglesia de Santiago al toque de oraciones.

—Segundo día de novena á Santa Teresa de Jesús, en la Iglesia del convento de religiosas de Santa Ana, á las 5 de la tarde.

—Tercer día de igual novena en la Iglesia de San Cayetano, á las cuatro de la tarde.

—Sesto día de novena á Ntro. Quedó San Rafael, en la ermita de nuestra Sra. del Socorro, al toque de oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. de las Nieves, en la Catedral.

†

EL SEÑOR

DON JOSÉ MARIA DOMINGUEZ,

Abogado del Ilustre Colegio de Sevilla y Jefe de la sección de Fomento de esta provincia,

ha fallecido.

El Sr. Gobernador civil, Jefe; sus parientes, Director espiritual, testamentarios y amigos,

Suplican á las personas que por olvido no hayan recibido invitación, se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de verificar hoy á las diez de la mañana, en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, por cuyo favor les vivirán reconocidos.

El duelo se recibe en la Iglesia y se despide en el cementerio.

†

Primer aniversario.

EL SEÑOR

DON JOSÉ DE LLANO MERÁS,

falleció en Madrid el día 23 de Octubre de 1884.

Los señores Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa el día 23 del corriente, en la Iglesia Parroquial de San Nicolás de la Villa, de ocho á diez de la mañana, recibirán el estipendio de diez reales.

Su viuda é hijos, ruegan á sus amigos le encomienden á Dios.

El día 24 costea el Santísimo en la Iglesia de Reparadoras del Sagrado Corazon de Jesús, doña Margarita de la Puente, en sufragio de su difunto esposo.

†

LA SEÑORA

Doña Maria de los Dolores Ortiz y Palacios

DE TERROBA

falleció en Avila el 18 de Octubre de 1885.

R. I. P.

Su viudo don Antonio Terroba y Naval, hijo, madre, padres políticos, hermanos, hermanos políticos y demás parientes y afectos de la finada (q. s. g. h.), ruegan á sus amigos le encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Sección comercial.

BOLSA DE MADRID.

Cotización del 19 de Octubre.

Consolidado interior 58'60

Amortizable, 76'70

Ferrocarriles, 00'00

Acciones del Banco, 341'50

MERCADO DE CÓRDOBA.

Trigo de 40 á 46 rs. fanega.—Cebada de 25 á 26.—Garbanzos 80 á 160.—Escala á 20 rs.—Habas mazaganas 32.—Id. chicas morunas 34.—Arvejonas 36.—Yeros 35.—Alpiston 48.—Alpiste de pella 50.—Maiz 37 á 39.—Lana basta blanca y negra, en seco, á 60 á 65.—Harina de 1.ª Castilla flor id 18 á 20 rs. arroba.—Del país de 1.ª á 18; 2.ª á 17.—Carne de vaca á 1 peseta 52 céntimos el kilo.—Id. de certero 1'40 pta.—Aceite en los molinos de 37 á 38 reales arroba. En Córdoba, de 1.ª á 52 rs. arroba; Idem de 2.ª á 48. Por decálitros á 39 y 43 respectivamente.

FERRO-CARRILES.

DE CÓRDOBA Á MADRID.

Habrán dos trenes diarios y el express que saldrá de esta capital los martes, jueves y sábados.

El que conduce el correo, llegará de Sevilla á Córdoba á las 2 y 6 minutos de la tarde, saldrá de esta capital á las 2 y 25 minutos de la misma, y llegará á Madrid á las 5 y 50 minutos de la mañana.

El mixto llegará de Sevilla á la 1 y 45 minutos de la madrugada, saldrá de Córdoba á las 2,25 y llegará á Madrid á las 8,35 minutos de la noche.

El express llegará de Sevilla á las 9 y 11 minutos de la noche, saldrá de Córdoba á las 9 y 31 minutos de la misma, y llegará á Madrid á las 9 y 30 minutos de la mañana.

Precios: Primera clase, 203'40 rs. Segunda 157'60.—Tercera, 96'60.

DE CÓRDOBA Á SEVILLA.

Hay dos trenes diarios. El correo, sale de Córdoba á las 11,27 de la mañana y llega á Sevilla á las 3 de la tarde. De Sevilla saldrá á las 1,26 de la mañana y llega á Córdoba á las 2'6 de la tarde.

El mixto sale de Córdoba á la 1'46 de la noche y llega á Sevilla á las 6,25 de la mañana. De Sevilla sale á las 8'50 de la noche y llega á Córdoba á la 1'45 de la madrugada.

El express que sale de Córdoba los martes, jueves y sábados á las 6,25 de la mañana, llega á Sevilla á las 9,20 de la misma.

Precios.—Primera clase, 60'40 reales.—Segunda, 45,20.—Tercera, 27'20.

DE CÓRDOBA Á MÁLAGA.

Hay dos trenes diarios. Uno mixto que sale de Córdoba á las 6,55 de la mañana y llega á Málaga á las 12 y 5 de la tarde. De Málaga saldrá á las 1,15 de la tarde y llega á Córdoba á las 8,25 de la noche.

El tren que conduce el correo sale de Córdoba á las 11'50 de la mañana y llega á Málaga á las 6,6 de la tarde. De Málaga sale á las 7,30 de la mañana, y llega á Córdoba á la 1'46 de la tarde.

Precios.—Primera clase, 97'80 reales.—Segunda, 73'40.—Tercera, 44'40.

DE CÓRDOBA Á GRANADA.

Habrán dos trenes diarios: el primero, que conduce el correo, sale á las 11 y 50 de la mañana y llega á Granada á las 8 y 20 de la tarde.

El segundo (mixto) sale á las 6 y 15 de la madrugada y llega á Granada á las 4 y 20 de la tarde.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

UNA EXPOSICION MAS, UN TRIUNFO MAS!

LA COMPANIA FABRIL SINGER

tiene la satisfaccion de anunciar al público que sus excelentes máquinas acaban de obtener en la EXPOSICION INTERNACIONAL DE SALUD DE LONDRES la

MEDALLA DE ORO

SUPREMA RECOMPENSA que allí se concedió á la Industria.



Tambien participa al público que toda máquina SINGER lleva esta marca de fábrica en el brazo

y que debe cuidarse de que todos los detalles sean exactamente iguales, para que no se vean sorprendidos por comerciantes de mala fé, y creyendo adquirir una máquina SINGER tomen una grosera imitación, defectuosa ó inútil.

A pesetas 2'50 semanales.

CORDOBA.—14, AYUNTAMIENTO, 16.—CÓRDOBA. Se venden cajas vacías á precios económicos.

¡No más canas!!

ACEITE DEL SERRALLO.

Grandioso descubrimiento y único restaurador infalible, para devolver progresivamente al cabello cano su primitivo color.

No contiene la menor partícula de nitrato de plata, no mancha la ropa ni la piel, ni aun el mas delicado adorno de cabeza. Estirpa la caspa, dá brillo, flexibilidad y vigor al cabello, contiene su caída, lo hace brotar nuevamente cuando no data de fecha muy remota su desaparición, é imprime en el mismo en pocos dias el color que se desea, desde el rubio claro al negro más subido.

LA JEREZALINA.

Tintura instantánea para el cabello y la barba, superior á cuantas del mismo género se conocen. Preparadas únicamente por Prudencio Lopez, Santa Maria núm. 2, Jerez de la Frontera. Depósito en Córdoba, perfumería y guantería de D. Antonio Izquierdo, Librería 21.

ESPAÑA

Poika militar dedicada al ejército español.

VIVAN LAS CAROLINAS ESPAÑOLAS

Poika paso-doble.

VIVA ESPAÑA

Rondalla.

Se hallan de venta en el depósito de Pianos,

MORERÍA

ALMACEN DE MUEBLES DE LUJO

DE

Francisco Blanco Rodriguez

ARCO REAL NUM. 19.

Surtido en toda clase de muebles con arreglo á los últimos modelos nacionales y extranjeros.

GOUDRON GUYOT

ALQUITRAN GUYOT

Licor concentrado y dosificado

El GOUDRON GUYOT sirve para preparar instantaneamente el agua de alquitran, mas eficaz y agradable para los estómagos delicados. El purifica la sangre, aumenta el apetito, restablece las fuerzas y es eficaz en todas las enfermedades de los pulmones, en los catarros de la vejiga, y en las afecciones de las mucosas.

El Goudron Guyot ha sido experimentado con gran éxito, en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España.

Durante los grandes calores y en tiempos de epidemias, se hace con el la bebida mas higienica y preservadora. Un solo frasco sirve para preparar doce litros de la mas saludable de las bebidas.

El Goudron Guyot AUTENTICO se vende en frascos que llevan en sus etiquetas la firma



escrita con tres colores: Venta por menor en la mayor parte de las Farmacias. FABRICACION POR MAYOR: La casa L. FRERE et Ch. TORCHON 19, rue (calle) Jacob, en Paris.

El cólera en Valencia y la vacunacion anti-colérica.

Conferencias dadas en los dias 12 y 13 de Julio en el salon de sesiones de la Excm. Diputación provincial, por los profesores don Pedro A. Osuna y don Cristóbal Garcia, comisionados por dicha corporacion para el estudio de lae pndemia, y método del Dr. Ferraz. Este folleto de actualidad contiene datos de suma importancia, tanto para los médicos, como para el público en general. Véndese en Córdoba en la librería del DIARIO, San Fernando 34, y en las principales de España, al precio de 2 pesetas ejemplar.



REAL PRIVILEGIO DE INVENCION

NUEVAS PRENSAS COUSINOU SIMPLÉS Y ALTERNATIVAS PARA ACEITUNAS Y UVAS RABIDA 12 Y 14.-SEVILLA

Los nuevos aparatos de prensas Cousinou de doble y triple alternacion, aplicable tambien á las prensas de torre y otras prensas análogas, con el objeto de que en una como en otras pueden emplearse motores de sangre ó de vapor por medio de un mecanismo muy sencillo, completado por un dinamómetro que sirve para limitar las presiones, se pueden ver funcionar en los molinos de los muchos propietarios que los tienen y entre ellos, por ser los más fáciles de visitar, por lindar con el ferro-carril, los de los señores:

D. Manuel Olalla y Torre, Córdoba, Aparatos y Prensa alternativa núm. 5, hace 10 fanegas por hora, 240 fanegas en 24 horas: movidos con locomóvil emplean 1/2 caballo vapor, hacen una presion de 300,000 kilogramos, equivalentes á 26,100 arrobas.—D. Rodrigo de Cáceres, Villarrasa (Huelva), Aparatos y prensa simple núm. 5; hace 5 fanegas por hora, 120 fanegas en 24 horas, movidos por caballeria moliendo y prensando á la par, hace una presion de 300,000 kilogramos.—D. Francisco Solano Natera, Almodóvar, una prensa simple.—D. Antonio Lopez, Guillena, una prensa simple.—D. Felipe Valladares, Pilas, una prensa simple.—Sr. Conde de Mejorada, Chucena (Huelva) una prensa simple.—D. Manuel Reina Zayas, Arahal, una idem.—D. Manuel Lara, Arahal, una idem.—D. Vicente Mazuelo, Marmolejo una idem.—D. José Estrada, Osuna, una idem.—D. A. Lopez Arjona, una idem.—D. José Gonzalez y Alvarez, Sevilla, una idem.—D. Rafael Mantillas, Ecija, una idem.—D. Enrique Lopez, Ecija, una idem.—D. Pablo Marquez, Agudule, una idem.—D. Rafael Abril, Vilches, una idem.—D. Gregorio Ruiz, Don Benito.—D. J. Gomez Gil, Montanchez, etc., etc.

PRENSAS SIMPLÉS.—Serie de 7 modelos.—Cargan de 10 hasta 30 fanegas.—Precios de Rs. 6.600 hasta Rs. 46.500. PRENSAS DOBLES ALTERNATIVAS.—Serie de 5 modelos.—Cargan desde 15 hasta 30 fanegas.—Precios desde Rs. 45.000 hasta Rs. 25.000. En los Almacenes, Rávida 12 y 14, hay prensas montadas para el libre examen del público de aceitunas, de uvas, pisadoras de uvas, desmenuzadoras de orujo de aceitunas movimientos para rulos de todas clases y piedras verticales. Se remiten gratis catálogos con la lista de los compradores de cada provincia estas mencionadas prensas.

TONICO ORIENTAL



EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.

Estirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosea admirablemente el pelo.

De venta en todas las Perfumerías.

Aviso importante á los dueños de los molinos de aceite. Empiedros de trece cuartos el solero con su correspondiente rulo ó correderas, procedente de los Arenales, ó sea piedra de granito rojo á 2400 reales, puestos en la estación de Córdoba. Para los avisos, Horno de las Imágenes número 1. s4-4

Pérdida. Al que se le haya estraviado una perra cachorra, color carera, dando las señas, puede recogerla en la calle de San Francisco núm. 49. s4-4

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 21 calle Comedias. En la inmediata número 23, está la llave para enseñarla. s8-4

AZUCAR BLANCA.

De terrón, en grano y molido, calidad superior, de la Colonia agrícola de Santa Isabel, se vende en Córdoba puesta á domicilio, á los mismos precios que se cotiza en Málaga y Sevilla, la extranjera y peninsular. Los pedidos, en la confitería del Excmo. Sr. Conde de Torres-Cabrera, de 12 á 6, los dias no festivos. s8-8

Arrendamiento. Desde el día se hace de un piso alto amueblado, en sitio céntrico, y con agua de plé. Solo se admitirá un Sacerdote ó persona sola, ó un matrimonio sin hijos. Informarán, Lope de Hoces núm. 10. s10-10

COLEGIO de Jesus Nazareno

Cabezas 1 y Mascarones 1. CORDOBA. Primera y segunda enseñanza, estudios de aplicación, de adorno y preparatorios para carreras especiales.

Tiene local higiénico.—Es de los mas económicos de España.—Siempre que los alumnos salgan del Colegio, irán acompañados del Director ó persona autorizada por este. Todos los meses se pasará á los padres ó encargados un parte de aplicación y conducta. La matrícula ordinaria estará abierta hasta el 31. Está dirigido por don Toribio Herrero Lopez, Licenciado en las facultades de Letras y Derecho. Se remiten gratis circulares, conteniendo noticias y precios del Colegio, á los señores que las pidan. Establecida la Universidad en esta capital, se admiten alumnos de la misma en este Colegio, pero habrán de sugetarse en todo al Reglamento y disposiciones del director.

Realización. En el almacén de maderas de José Alcáide Campo de la Verdad número 18, se venden mil palos rollizos de pino del país, de varios gruesos y dimensiones, á precios muy arrojados. s15-10

Lana blanca en vellón. Se vende de clase superior por el gaudero, en la calle de Convalecencia, hoy Mendina Corella, número 2. s15-10

Colocación. En la librería del «Diario», se necesitan dos jóvenes que sepan leer y escribir. s8-5

Arrendamiento. Desde primero de Enero próximo se hace del cortijo de los Llanos de Heredia, en el término de La Rambla. En la casa número 7 calle de San Eulogio, se oyen proposiciones. s8-8

Fósforos de amorfo Sin veneno y sin peligro de incendio. Circunstancias por las cuales los hace superiores á los ordinarios. Se venden en cajitas al precio que el fósforo comun. Depósito en Córdoba, por mayor y menor, en la Librería del «Diario», calle de San Fernando número 34. s4-2

Arrendamiento. Se hace desde el día de tres habitaciones propias para oficina, en la calle de Ambrosio de Morales número 5. s4-2

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 10 calle Muro de la Misericordia. Para tratar, con su dueño don Francisco de Paula Alvarez, San Pablo 21 y 23. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Gimnasio higiénico Calle de los Moros núm. 10. DIRECTOR D. JOSE C. ORTIZ Y GONZALEZ,

Profesor de dicha asignatura en el Real Colegio de Ntra. Sra. de la Asuncion y en otros varios Colegios particulares de esta capital. Hay clases especiales para señoras y para enfermos.

VINO FERRUGINOSO AROUD. El Alimento mas fortificante unido á los Tónicos mas reparadores. Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE. CARNE, HIERRO Y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anémia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrófulosas y eczómatosas, etc. El vino ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los organos, regulariza, coordena y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde á la sangre empobrecida y decolorada: el Vigor, la Coloración y la Energía vital. Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRE, Farm., 102, r. Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS. EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Prontuario higiénico del cólera y tratamiento de su primer periodo.

Para uso de las familias que no puedan disponer de una inmediata asistencia médica, por don F. Laborde, doctor en medicina y cirugía. Un elegante folleto en 4.º, precio una peseta. Hállase de venta en Córdoba, Librería del Diario, San Fernando número 34.

Venta. Se hace de dos faroles completamente nuevos, con sus correspondientes pesantes de hierro, propios para cimiterio. dándose en precio arrojado. Darán razón, en la calle del Sol núm. 11. s4-2

20 000 duros en pañería y otros géneros realizan los sevillanos con un 20 por 100 de rebaja. 4 Letrados 4, frente al TIMBRE s4-2

En la calle del Tornillo número 4, se hace almoneda de muebles, por aumentarse su dueño. s4-2

Venta. Se hace de la aceituna del lagar Vigen del Rosario. Para tratar calle del Real número 67. s4-9

Pérdida. Se dará una buena gratificación á la persona que entregue en la calle Valladares número 5 un abrigo de cabeza color rosa que se perdió en la noche del 18 del corriente, desde dicha casa á la plazuela de San Felipe. s4-2

Alfombras. Cristóbal Córdoba las coloca con toda perfección, y se hacen reparaciones en las servidas, Cementerio de Santa Maria núm. 45. s6-2

Leche de cabra pura. Se vende en el almacén de comestibles Alfaro 3, á 20 céntimos el medio litro. s4-2

Venta. Se hace de varios muebles. Calle Paazadería, número 13, darán razón. s4-4

Almoneda. Se hace de una cama de caobz, una taja de piedra, dos urzas de un niño Jesús y una Pastora, de una mesa, puertas de cristales varios objetos curiosos y macetas de laureolas, con otras de varias clases con flores bonitas. Todo á precio reducido; calle de los Angeles núm. 4. (Catedral). s6-5

Arrendamiento. Se hace desde el 24 del mes actual, de la casa de nueva construcción calle Arroyo de San Lorenzo núm. 19. s6-5

Venta. Se hace de pollos, gallinas y gallos en la calle Medina y Corella, antes Convalecencia, núm. 2. s8-5

Venta. Se hace de un piano de mesa propio para un principiante. Se dará muy arrojado de precio. Para verlo y tratar, calle del Páriso, calleja de los San Juanes número 6. s4-4

Venta ó arrendamiento. Desde primero de Enero se venden ó se arriendan las fincas siguientes en término de Agullar: Una suerte de olivar, al pago de Cabaña-gorda. Dos suertes de Viña y la cuarta parte del lagar de la Herrera, al pago de los Moriles bajos. Para tratar, en Córdoba, San Felipe 1, esquina al Gran Capitan. s8-6

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 10 calle Muro de la Misericordia. Para tratar, con su dueño don Francisco de Paula Alvarez, San Pablo 21 y 23. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

JOYERIA Y PLATERIA de ANTONIO NARVAEZ Proveedor DE LA REAL CASA.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un completo y variado surtido en porción de artículos en oro y plata y piedras preciosas, con arreglo á los últimos adelantos, tanto en su economía de precio, como el mejor gusto. LUJAN NUM. 2.

En la calle Valladares número 30, se necesitan sustituto para la Habana con las condiciones exigidas por la ley. s8-8

Venta. Se hace de una palma de 5 á 6 varas de alta desde sus raíces, colocada en una barrica, que se puede llevar donde se quiera; 24 macetones con bogas de varios tamaños y 14 con laurelas. Pueden verse, Almonas 58. En la misma casa darán razón y precio de media casa en sitio céntrico. s4-4

Venta. Se hace de una bonita casa libre de todo gravámen, en la calleja del Cañaveral núm. 2, esquina á la Ribera. Para tratar, en la calle de Santa Victoria núm. 5. s8-5

Mr. P. d'Hauptou, catedrático de idioma francés, tiene el honor de ofrecerse á este respetable publico en la enseñanza de dicho idioma, en sus prescripciones gramaticales en su correcta y elegante pronunciación, tanto práctica como teórica, y teneduría de libros por partida doble; toda clase de contabilidad mercantil. Da lecciones en su casa y á domicilio. Calleja Garcia Lovera número 2. s4-1

Horno de San Francisco.

Precios del pan desde hoy 21 de Octubre. Pan fino á 0'44 el kilogramo. Id. de familia á domicilio á 0'38 id. Id. id. en los puestos á 0'36 id s2.1

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 10 calle Muro de la Misericordia. Para tratar, con su dueño don Francisco de Paula Alvarez, San Pablo 21 y 23. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal núm. 15 calle del Liceo, antes Zapatería. Para convenir en renta y condiciones, en el inmediato establecimiento, número 13, darán razón. s4-1